

Die erste Seite

Autor(en): **Furrer, Hans-Peter**

Objektyp: **Preface**

Zeitschrift: **Schweizer Monatshefte : Zeitschrift für Politik, Wirtschaft, Kultur**

Band (Jahr): **59 (1979)**

Heft 11

PDF erstellt am: **08.05.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Die erste Seite

ALLE erheben sie den Anspruch, Motor der europäischen Einheit zu sein: Der «Europäische Rat», die Europäische Kommission, das direkt gewählte europäische Parlament. Neu ist dies nicht. Schon 1949 hofften die Befürworter einer raschen europäischen Einigung auf die Dynamik der ersten parlamentarischen Institution auf internationaler Ebene, der Versammlung des Europarates. Man kennt die Folgen, die keine waren.

Dass sich einmal mehr die Erwartungen auf ein Parlament konzentrieren, zeugt einerseits von den Enttäuschungen des politischen Europäers über die technokratischen Auswucherungen einer im Wirtschaftsmachtenden befangenen Integration, andererseits aber auch von politischer Romantik. 30 Jahre europäischer Geschichte haben gezeigt, dass sie keine automatischen Abläufe kennt. Zum ändern kann in unserer extrem arbeitsteiligen und technischen Welt ein Parlament sich kaum mehr zumuten als die Aufgabe, Kontrolle über die Exekutive auszuüben und Gesetze demokratisch zu legitimieren. Dazu bräuchte es aber eine verantwortliche europäische Exekutive und wirkliche legislative Zuständigkeiten.

Wir sollten uns vom Bild der europäischen Motoren nicht faszinieren lassen. Für die meisten Schweizer ist es ohnehin ein unverbindlicher Gedanke, da sie kaum bereit wären, in einem europäischen Zug mit einer schnellen Lokomotive mitzufahren. Zudem würden wir dasjenige vernachlässigen, welches uns wesentlich und direkt angeht. Ich möchte es bildlich das Rückgrat, ja das Herz Europas nennen. Nach dem Statut des Europarats ist es die «gleiche Gesinnung» jener Länder, die sich für die Entfaltung der geistigen und moralischen Werte der individuellen und politischen Freiheit einsetzen und für die Grundsätze der freiheitlich-pluralistischen Demokratie, der Rechtsstaatlichkeit und der Menschenrechte eintreten. Hier geht es um ein Europa, dem die Schweiz als Vollmitglied angehört und das sowohl geographisch als auch im Auftrag grösser ist als jeder kleineuropäische Zusammenschluss für die Schaffung und Ausübung wirtschaftlicher und politischer Macht. Aber gerade hier genügt es nicht, den Zusammenhang bloss in Worten zu proklamieren und in Symbolen zu dokumentieren. Der Zusammenhalt in den Prinzipien bedarf der aktiven Mitarbeit aller, um sie in einer rasch sich ändernden gesellschaftlichen Umwelt zu wahren und vor den Gefahren zu schützen, die sie allenthalben bedrohen.

Hans-Peter Furrer
